
Chercher la vie en RDC : mobilités socio-économiques de jeunes adultes

Annélie Delescluse^{*1} and Anouk Bontoux^{*1}

¹Laboratoire d'anthropologie sociale et culturelle – Belgique

Résumé

En République démocratique du Congo, comme ailleurs sur le continent, les jeunes adultes luttent pour améliorer leurs conditions de vie. dans un pays marqué par l'insuffisance des possibilités d'insertion socioprofessionnelle et par le paradigme de la corruption (Rubbers, 2007). Cette recherche de mobilité sociale et économique peut être obtenue en changeant de province, de ville ou de village, en acquérant un emploi, en s'investissant dans l'arène religieuse ou politique, ou en optant pour des stratégies amoureuses. Cette quête d'avenir donne lieu à des expériences très diversifiées de socialisation, dépendamment du contexte urbain ou rural où les "jeunes" résident, mais aussi du genre, de la classe sociale, de l'appartenance régionale, ethnique ou politique. Les jeunes dont il est question dans ce panel (20-35 ans) appartiennent à des catégories diversifiées (étudiants, villageois, vendeurs, creuseurs, agriculteurs) versant dans des activités salariées, informelles, paramilitaires ou même criminelles. Quelles sont les stratégies mises en place pour obtenir une reconnaissance sociale et se démarquer des autres jeunes de sa génération? Quelles ressources et quels réseaux relationnels sont mobilisés dans le cadre des activités économiques? Quelles reconfigurations identitaires sont induites par l'exercice de ces modes de subsistance? Enfin, quels sont les usages sociaux du terme "jeunes" en RDC et quelle pertinence émique de cette utilisation (Champy, 2020)? Cet atelier souhaite donc initier des échanges autour des liens entre les quêtes d'avenir des jeunes adultes et leurs expériences de travail. Nous posons l'hypothèse que ces luttes de vie ou de mort sociale (Mazzocchetti, 2008) induisent des parcours complexes et parfois périlleux pour conserver une image positive de soi-même, dans un pays où les jeunes sont souvent décriés par les politiques et intellectuels pour leurs goûts prononcés pour les réseaux sociaux, le sexe, la consommation. Il s'agira de comprendre les choix réalisés, les conditions d'insertion des jeunes dans les activités économiques où ils s'emploient, les conflits qui peuvent jaillir, notamment en raison du tribalisme ou de tensions avec d'autres acteurs sociaux aux intérêts antagonistes. Dans les cas où ces jeunes se sont déplacés, l'analyse pourra aussi traiter des effets de ces mobilités sur la situation économique et sociale des membres de la famille demeurés dans les villes ou régions de départ. Un accent particulier sera mis sur les logiques de masculinité et de féminité qui déterminent les choix et les orientations de ces jeunes adultes.

^{*}Intervenant